

お茶の水女子大学附属幼稚園

「実際指導研究会協議会」より

一、製作を一斉にしないことについて

A 子どもによつて製作にかかる時間のずれを感じたのですが、どのような指導をなさつていいのですか。

村石 製作にかかる時間の個人差のことです。確かに個人差があります。製作の用意をしますと、すぐにのつてくる子もいますし、あとの方で友だちのつくったものを見つけて、つくりだす子どももいます。

A できてしまった子は、次の段階へいきたくて待つていると思います。今つくつている子、まだつくっていない子、もうできてしまっている子、それぞれをどのようにあわせて指導していらっしゃるのですか。

村石 それは、人形芝居の人形づくりのところでもられました。早くつくりはじめた子は、次の段階の人形芝居の方にとりかかりたいので「先生ピアノひいて」ときかんにたのみにきます。片方の子は「どうやるの」「こことめてちょうどいい」「紙ちょうどいい」といつてきますので、なかなかピアノの方にはいかれませんでした。

子どもによつては非常にゆっくりと時間を費してやる子と、すぐ次のあそびをやりたいという子がいます。早くつくりあげて次のあそびを早くやりたい子には、その子たちの気持になつて「あとでね」とはいわなければ、なるべく早くあそびへのきっかけをつくつてあげ、なるべく早くあそびの加せいにでかけてあげたい。子ども自身の考えを生かしながら製作している子もいるので、製作には、十分時間にゆとりを持たせています。

関

五歳の根本は、四歳と変わりがありますが、グループ指導の型をとっています。進行状態の早い子、思いつきのよい子、細かいことまですんでよくやる子、それぞれの子どもの好きなように出来ますし、

製作が得意でない子、技術的につたない子、思いつきの悪い子も、個々に目がとどきやすいと思います。三十人／四十人の子どもが一度に「ここどうするの」「ここどうするの」というような経験は、しないわけです。

確かにこういうやり方をしていますと、

長い時間かかる子どもと、そうでない子どもの個人差が大きいと思います。

幼児期には、子どもの持っていないものを無理に一つの水準までひっぱるというのではなく、その子どものもつている状態をみて、それに従って、それぞれの個人差をふまえて、伸ばしてあげればいいのではないかでしようか。

だから、ある子どもには、要求が高くなるでしようし、ある子どもには要求が低くなるでしよう。その子どもに合わせて、個人指導の気持でやっております。

坂元

早くできた子どもを、まだきてない子どもが、おさえているという点に問題を感じてらっしゃるのでしょう。このやり方は、そういう場合、外で平氣であそばせています。何でも仕事をする時は歩調をそろえなければいけないという考え方方が前提に立つての問題意識でしょうが、この先生方は、やむをえない場合もありますが歩調を合わせて何かしなければならないとう考え方は、持たないことにしています。

いつかこれから先やるだろうし、もう今

までやつたであろうし……、という大きな気持で、今、この活動に参加しているある時間の断面だけを見て、その時どうしてもしなければならないとは考えないのです。

B 製作をするのに、グループ指導をしてらっしゃるのを見せていただきました。

先生は、ちょっと席を立たれると、やりたくないなさそうなお子さんや、何をしてよいのかわからない子らに、興味を持たせ、メンバーに加えて、またその場所に帰つてらっしゃる。

自主的に楽しんとする子と、先生の話しかけなどで入つてくる子と、なかなかしない子とあると思いますが、そういうとき、

先生方は保育の終ったあと、反省ないし、明日の保育への配慮があると思いますが、そのへんのところを聞かせて下さい。

C とも参考にします。

二、自由に園庭に出ていくことについて

子どもたちが、本当に自由にあそんでいるとき、部屋の中、外、先生の目のとどかないところと、ちらばらてしまいますが、そういうときの先生の位置は、どのようになさっているのですか。

壇合 外にいれば内が心配、内にいれば外が心配と、今日ごらんになつて感じられたの

られない子どもへ知らせる努力はします。無理にやらせて、やれない場合の危険を考え、一日で終わらなくても、その気持になるまで、時間をかけて待つ保育者の気持が大切だと思います。次の日に材料を目につけるところにおいておいたり、興味をもつてくる状態を見つけてひっぱつてあげる場合もあります。

一日すぎましたときは、ふりかえつて日誌をつけます。年間を通して子どもの行動、活動の記録をつけていますが、そのこ

これは、一度にできることではありません

保育者がだまつてつくつていたりして、知

ん。入園当初よりの教師の考え方、心の持ち方が、今までつづくのです。

まず、幼稚園、先生、友だち同士に安定感を持つことが必要です。先生と子どもの密接感を持つために入園一週間の先生と子どもの努力は、他の一年、二年になりますものを見ないとそれができないわけです。

先生がお部屋において、たとえ子どもがお山において姿が見えなくても、細い糸でつながっているような精神的なつながりがあるわけです。それを一日もはやくつけるよう努力するのです。それができないうち先生はあっちこっちはしりまわり、何人先生がいてもたりない位にうごきます。

皆が満足して遊ぶということ、お互いに安定感を持つという努力とりみだれてやっていくわけです。また、生活習慣、基本的習慣なども並行して身についていきまと、友だちをすぐぶつてしまわないと、けんかしても話し合いができるとか、子ども同士にも安定感が育ってきて、信頼感ができます。

大きいグループだけをみわたすというの

ではないのですが、子どもと仕事などやる場合、そちらの方に力が必要になってきますので、その時は、目だけで追うとか、時々「どうしているかな」と見にいつたりします。

なにしろ、子どもたちと先生と、目に見えない心の糸をつくることが第一です。

村田　どの子どもが大体どの位置にいるか

いうことは、こういう型で保育をしていますとたえず見当はついているのですが、今日は二人の子どもを失いかけそうになりました。

遊戯室に行こうとした時、さつきからどうも目に入つてこない子がいるなーと感じてはいたのですが、人数をかぞえてみると、手段をつかわなかつたわけです。ピアノに合わせて、歩かせてみますと、どうも何か心にたりないものがあるような気がするのです。そこで、ちょっと目でかぞえてみると、二人たりないので。そして「ああ、山にいってたな」と気がつき、呼んできてもらつたのです。今日は皆さんおせいの方がいらっしゃつたという普段ど

はちがうせいもありますが、二人の子どもを失いかけ、二本の糸をたぐることができたのも、私とその子どもたちとの間に心の糸がつながつていたからだと思います。

経験もありましょうが、やはり、子どもの中に入りきつていれば、なんとなくひつかかってくるという実例として話しました。

坂元　とてもおもしろい実例でしたね。私もそういうことが大好きで、先生方が、その位の度胸を持つ必要があると考へています。

それでもなおかつ、あぶくなのだ、山に遊んでいても、そのこと自体にも意義があるのだ位の自信と冒險と、冒險に対するがまんというような面もなければならぬのです。

子どもも、先生のいないところでは不安で活動できないということでは、こまつたことです。先生からはなれても安心して遊べるということの証拠の姿をみせてもらつたという気持です。

先生がいなくても、子どもたちだけでも十分できるのだ、という子どもに対する信

頼がなければなりません。見えないところでも信頼して活動させてやるという度胸を持つということは大切なことです。

子どもを一本立ちにして、自分で自分の判断で行動するとか、のびのびした明かるい子にするためには、どうしてもこのふみ切りが必要です。物的な環境を危険のないように十分とのえておく必要はもちろらんありますが、何がおこるかわからないうことにびくびくしてやらせないことは、子どもを小さくしてしまうのではなかろうかと考えます。

三、個人に応じた教育について

D 一年を通じて、今日のような保育の形をとっているのでしょうか。自由保育という点で、子どもたちが、のびのびとあそんでいる。それは、私共、毎日、保育をしていて考えられないことです。

坂元 一年を通じてという意味は、そうしな

いことがあるか、という意味ですか。

D たとえば、入園したばかりの子どもたちを、実際に今のように、子どもたちが、の

びのびとあそび、友だちやクラスをよく把握していけるようになるには、先生方が一人一人を確認し、どの程度、その子が能力をもっているか、どういう子が毎日どうい遊びをしているか、など、先生のご指導の賜物だと思いますが、そういう意味で、どういうふうに毎日毎日一人一人の子どもを確認なさって、次への保育の指導をしていらっしゃるのか、そういう意味を含めて質問したわけです。

坂元 端的に申しますと、そういうところを今日見ていただきたいと思ってこの研究会をやったわけなのです。今日のようにしてやるのだということが、一番望む大きな答えだと思います。しかし、今日、見えないとこころが前後あります。それは、私の個人の考え方を、大げさにいうと、私共は、子どもを入れて、子どもの一人一人を立派に育てるのをやっているのです。一人一人とあそんで、なにもまとめてやらなくてはいけないところをやっています。

坂元 一人一人を立派にしたり、一人一人を元気にしたり、一人一人をのびのびさせたり、ということが、私どもの仕事なので、なにもまとめてやらなくてはいけないことがあります。

ここでの先生方のやることは、例えば、三歳なり、四歳なりの子どもが入ってきた時に、何人か、または相当多くの人数が、先

いということは、方便としか考えていません。一人一人が立派にのびるための一つの場面として、まとめてやるということも、いくつかあり得るわけです。

こういうものの考え方があること、そしてそれが、一番大きな基本的な考え方です。従つて施設にしても、設備にしても、四十人いれば、四十人しかすわれない椅子で、びしっと身動き出来ないような所にいれる、というふうな「ものの考え方」は、しません。が、万一、そうなった場合には、それは、やはり、考え方としては、一人一人を育てるだけれども、実際には、一しょに同じような仕事をさせる以外にないということになります。しかしその時でも、気持は、一人一人を育てるという基本的「ものの見方」というものが、必要だということを、私は個人的に考えております。

生ともあそべないであります。しかし、ま
ず、先生とあそべるようになると、隅っこ
で遊べるようになります。私どもの
幼稚園には、いろんなガラクタがいっぱい
あります。あれを見て、ある心理学者は、
「これは、はじめの子どもたちを安定させ
るには、最大の施設だ」とこういいまし
た。先生方は、こういうことに気づいてい
たわけではないのですけれども……。とい
うのは、ちょっと隅に入つて、ちょっとあそ
べる。その隅から、チョコチョコとでこ
られるようになって、杓文字で砂をたた
っている。すると先生が、横でたく。する
としょにたくようになる。そういうこ
とから、だんだん先生とあそべたり、友だ
ちと並行してあそんだりすることが出来る
ようになる。こういうことを先生方は自分
を投げだして最初のうちは、なきるわけです。
今日あたりも、まだその段階なのです。
ですからまだ、先生が、しょになつて泥
まみれになつてやつていらっしゃるという
のは、結局そういうことなのです。

三歳児の例をとれば、あれは、十五人ま

とまつてやつているのか、一人一人が偶
然、先生と一緒に十人位集まつてやつて
いるのか、その区別は、ないわけです。そ
れを区別して、これは一しょにやつている
んだ、これは一人一人やつているんだとい
う「ものの考え方」は、全然ないわけな
んです。はじめが、そういう形ですか、
自然に子どもたちが、先生とあそばなくて
も、自分たちでもあそべるようになる。

それを先生方が、どんどん助長するわけ
です。はじめは心配ですから、ついていつ
たり、いろいろなさいますが、しばらくする
と、離れて、子どもたちが十分あそべるよ
うになるということを、むしろ歓迎するわ
けです。もちろん心配もしますけれども。だ
けど、やっぱりそこに思いきりが、なけれ
ばなりません。子どもたちが外であそんで
いても、自分は、わかっているという自信
と、子どもに対する信頼というものが、な
ければならないということです。

今年は、どういうわけか、五歳児がやる
ような遊びを四歳児が、室内などでやつて
います。しかし、よくみてみると、実際
には、ちがいますね。たとえば、三歳児だ
ったら、一人で勝手なことをやつていて、
四歳児だつたら、少しエネルギーが、あ
るものだから、勝手なことをやりながら、
一しょに平気でやつて、けんかもしないで

んから、できるだけたくさん集まつてうた
うとか、例えば、遊戯室を使う時間とい
うものは限られていますから、その時には、
いろんなことをやめて、一齊にくるように
すると、そのような活動とか、その場に
応じて、みんなで一齊にするということは
あります。しかし、それが、本体だとは、
考えていません。

つくっている。ところが、五歳児になりま
すと、池をつくったりする場合に、なんら
かの形で協力していますね。だから外から

みると、四歳と五歳が、同じ池をつくって
いるけれど、実際の活動は、ずいぶんちが
うんですね。だから外からみると、同じよ
うな活動ですけれども、内面的には、相当
ちがうと思います。形としては、一年間に
いう形をとっています。

決して、こだわっているのではなく、一
齊にやることが必要な場合には、一しょに
やります。素直に考えれば、一人一人をあ
そばせておくのが大切であるということで
す。

E ここでの教育課程は、先生方全員でお
考えになり、週案的なものは、先生方各自
が、おたてになるのですか。

坂元 週案については、自由に考えるもので
あるという考え方です。いつ頃からはじめ
るなどということは考えず、出たとこ勝負
でやる。そして、子どもたちは、子どもた
ちでやらせておいて、先生は、先生で考
え、それが、一致しなくとも、卒業するま
え。

では、いろいろな経験をすると考えてい
ます。

F 保育雑誌など読んでいると、日案が時間
的に細かくたつてあるのがあって、こんな
に出来るのかと思いますが、私の園では、
田舎なもので、お天気がいいと、「今日は、
お散歩に行きましょう」と言って、ぱつ
と、めだか取りに行ってしまいます。それ
で明日は、これをやろうかなと思っている
ことも、それで、ふいになってしまったり
するのですが、この園では、どの程度の日
案をたてているのか、きかせていただきた
いのですが。

坂元 日案というものが、紙にかいたものと
いうなら、日案は、ありません。それは、
先生の頭の中になります。ですから、より
弾力的にやれると思います。そういう「も
のの考え方」です。ただ、ここでの先生方
は、なんにもかかないのだと言うと、そう
では、ありません。今日これだけのことを
しておきます。

これは、六月三日～八日までの一週間、お茶
の水女子大学附属幼稚園で行なわれた実際指
導研究会協議会の記録の一部です。

ことだとか、今日の反省あるいは過去の反
省だけでなく明日、または先のことが、閃
めいて頭の中出来上ると思うのです。

適切にその通りやつたり、離れてみたり
していろいろなさつていると考えます。し
かし、私は、皆さん日案をおかきになる
のを排撃しているのではありません。そ
れには、それとしての善さもあり、意義も
あります。しかし、世の中、そればかりが
いいと考えない方がいいということのため
に、ここでの習慣を申し上げますけれど、
今、皆さん、共通に研究してみたりなさ
る場合にその園が、各部屋で別のことを行
つたのでは、やかましくて出来ないといいう
こともあります。それぞれいろ
いろな条件で、日案を紙にかくことも意義
があるように、弾力的におつかいになるこ
とを期待しますが、この園では、このよう